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Прежний глава региона стал депу-
татом Донского парламента, а затем 
сенатором Совета Федерации от За-
конодательного Собрания. 

22 ноября в первом чтении принят 
главный финансовый документ об-
ласти на ближайшую трехлетку.

За 10 дней – с 12 по 22 ноября 
2024 года – состоялось три подряд 
заседания Законодательного Со-
брания Ростовской области. Такого 
не было ни разу за всю более чем 
30-летнюю историю регионального 
парламента.

ПРЕКРАЩЕНИЕ ПОЛНОМОЧИЙ 
СТАРЕЙШЕГО ДЕПУТАТА

12 ноября на 12-м (внеочередном) 
заседании Донского парламента, в 
связи с письменным заявлением, до-
срочно прекращены полномочия ста-
рейшего депутата Законодательного 
Собрания Николая Беляева.

Как отметил председатель Законо-
дательного Собрания Ростовской об-
ласти Александр Ищенко, депутатский 
стаж Николая Федоровича Беляева 
длиннее, чем история Донского парла-
мента. 

– Николай Федорович избирался де-
путатом еще в советское время в рай-
онный и в областной Советы народных 
депутатов. В Законодательное Со-
брание он избирался в каждый созыв 
– с первого по седьмой. Наша связь с 
Николаем Федоровичем не прерыва-

ется, он остается в команде Законода-
тельного Собрания, станет советником 
председателя Законодательного Со-
брания. К его мнению, к его професси-
ональному опыту мы обязательно бу-
дем обращаться, – сказал Александр 
Ищенко.

Он подчеркнул, что в первые пар-
ламентские годы Николай Федорович 
занимался построением законотвор-
ческого процесса в Ростовской обла-
сти. При его самом непосредственном 
участии было организовано принятие 
базовых законов, которые и сегодня 
стоят в основе нормативно-правово-
го устройства региона: Устав области, 
законы о гербе, о гимне, о флаге Ро-
стовской области. Он, в частности, был 
сопредседателем геральдической ко-
миссии, предложившей к утверждению 
флаг Ростовской области.

СОБЛЮСТИ ПРИНЦИП 
СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ 
В ОТНОШЕНИИ ДЕТЕЙ

На этом же заседании депутаты при-
няли обращение на федеральный уро-
вень с просьбой исключить из расчета 
среднедушевого дохода семьи для вы-
платы ежемесячного детского пособия 
доходы в виде процентов по номиналь-
ным счетам в банках, которые открыты 
для получения пенсии детей-инвали-
дов.

По сути такое правовое регулиро-
вание создает неравные возможности 

Донской парламентский ноябрь: 
три подряд заседания Законодательного Собрания

В Ростовской области 4 ноября назначен врио 
губернатора Юрий Борисович Слюсарь. 

ВАСИЛИЙ ГОЛУБЕВ СТАНОВИТСЯ 
ДЕПУТАТОМ ДОНСКОГО 
ПАРЛАМЕНТА

14 ноября Избирательная комиссия 
Ростовской области сообщила, что 
вакантный депутатский мандат в Дон-
ском парламенте передан Василию 
Голубеву, который был главой региона 
с мая 2010 года по ноябрь 2024 года.

Соответствующее решение принято 
на 98-м заседании Избирательной ко-
миссии.

Василий Голубев – первый номер 
общеобластной части областного 
списка кандидатов, выдвинутого Ро-
стовским региональным отделением 
Всероссийской политической партии 
«Единая Россия».

Мандат передан в связи с досроч-
ным прекращением полномочий де-
путата Законодательного Собрания 
Ростовской области седьмого созыва 
Николая Беляева, а также с учетом ре-
шения президиума регионального по-
литсовета Ростовского регионального 
отделения партии «Единая Россия».

ОБЛАСТНОЙ ГИМН В НОВОЙ 
МУЗЫКАЛЬНОЙ РЕДАКЦИИ

19 ноября 13-е заседание Донского 
парламента открылось в необычном 
формате – исполнением гимна Ростов-
ской области в новой музыкальной ре-
дакции.

Это была запись гимна в исполнении 
Большого митрополичьего хора духо-
венства Ростовской-на-Дону епархии 
Донской митрополии в сопровождении 
оркестра духовых инструментов им. 
В.Н. Еждика.

Первое исполнение новой музы-
кальной редакции гимна состоялось 
на концерте русской духовной музыки 
в рамках XXIX Димитриевских образо-
вательных чтений.

– Над созданием этой версии гимна 
трудились более 150 профессиональ-
ных музыкантов и звукорежиссеров. 
Уверен, что именно эта запись до-
стойна открывать заседания Законо-

дательного Собрания Ростовской об-
ласти, – подчеркнул спикер Донского 
парламента Александр Ищенко.

Он выразил надежду, что органы 
исполнительной власти также станут 
использовать новую версию гимна на 
официальных мероприятиях.

НКО В СФЕРЕ ПРОПАГАНДЫ 
ДОНОРСТВА КРОВИ ПОЛУЧАТ 
ГОСПОДДЕРЖКУ

На 13-м заседании депутаты приня-
ли поправки в региональный закон о 
государственной поддержке социаль-
но ориентированных некоммерческих 
организаций. Суть изменений состоит 
в том, что теперь на помощь со сторо-
ны органов власти могут рассчитывать 
НКО, которые ведут пропаганду донор-
ства крови и ее компонентов.

– Недавно мы установили в реги-
ональном законодательстве звание 
«Почетный донор Ростовской обла-
сти», которое предусматривает денеж-
ное вознаграждение. Теперь же мы 
добавляем меры поддержки неком-
мерческим организациям, которые бу-
дут работать в сфере пропаганды до-
норства крови. Мы считаем, что такие 
НКО заслуживают мер государствен-
ной поддержки, – прокомментировал 
Александр Ищенко.

На заседании было отмечено, что 
донорство крови и ее компонентов 
остается актуальным и социально зна-
чимым вопросом. На территории реги-
она расположено несколько госпита-
лей, в том числе Военный клинический 
госпиталь Министерства обороны, 
где проходят лечение и реабилита-
цию участники специальной военной 
операции. Кроме того, недавно был 
открыт детский хирургический центр 
инновационных технологий, где тоже 
постоянно существует потребность в 
компонентах крови для проведения 
сложных операций.

БЮДЖЕТ ОБЛАСТИ НА ТРИ ГОДА 
ПРИНЯТ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

22 ноября на 14-м (внеочередном) 
заседании депутаты приняли в первом 
чтении закон «Об областном бюджете 
на 2025 год и на плановый период 2026 
и 2027 годов». В соответствии с ним 
доходы региональной казны в следую-
щем году планируются в сумме 341,3 
млрд рублей, а расходы – 332,6 млрд 
рублей. Таким образом, бюджет сфор-
мирован с профицитом в размере 8,7 
млрд рублей.

Комментируя принятый документ, 
председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
Ищенко отметил, что когда в 2023 году 
обсуждался проект бюджета на текущий 
год, то его перспективы оценивались с 
осторожностью. Сегодня же, спустя год, 
можно с уверенностью сказать, что в ны-
нешних достаточно сложных условиях 
бюджетная система Ростовской области 
продемонстрировала устойчивость.

(Окончание на стр. 2)

для получения данного пособия деть-
ми-инвалидами по сравнению с деть-
ми, находящимися под опекой или по-
печительством. 

– В целях сохранения принципа со-
циальной справедливости мы пред-
лагаем рассмотреть возможность 
внесения соответствующих изменений 
в постановление Правительства Рос-
сийской Федерации, которые позволят 
не учитывать суммы доходов в виде 
процентов по номинальным счетам, от-
крытых и на детей-инвалидов, – пояс-
нила председатель комитета Донского 
парламента по социальной политике 
Елена Елисеева.

Она добавила, что перечисление 
средств на номинальные счета га-
рантирует получение социальных 
пособий в полном объеме даже при 
возникновении сложных жизненных 
ситуаций, так как существует запрет 
на арест или списание денег с таких 
счетов.
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– Доходная часть областного бюд-
жета позволяет выполнять все взятые 
на себя обязательства, прежде всего 
социальные. Именно с этой позиции, 
конечно же, депутатский корпус всегда 
оценивает проект бюджета, который 
вносится Правительством области на 
рассмотрение Донского парламента, – 
подчеркнул спикер.

По его словам, нынешний проект 
бюджета продолжает позитивную ли-
нию в бюджетной политике последних 
лет. В 2023 году бюджет Ростовской 
области был исполнен с профицитом 
в 13 млрд рублей. Эти средства позво-
лили сбалансировать расходную часть 
бюджета в начале 2024 года. Сейчас 
же, впервые за более чем десять лет, 
профицит уже планируется в будущем 
законе, что носит, безусловно, стаби-
лизирующий характер.

Председатель Законодательного 
Собрания обратил особое внимание 
на то, что планомерно и эффективно 
осуществлять финансовую политику 
в регионе помогает постоянный рост 
собственных доходов областного бюд-
жета. На 2025 год рост собственных 
доходов региональной казны прогнози-
руется в 26% по сравнению с первона-
чальным вариантом бюджета на 2024 
год, что выше уровня инфляции. В це-
лом же доходы областного бюджета 
вырастают на 20%, что также является 
хорошей динамикой к нынешнему году.

Традиционно Ростовская область 
выдерживает баланс социальных 

расходов. Их доля составляет 66%, 
то есть две трети всех расходов. По 
словам спикера Донского парламента, 
это позволяет не только сохранять и 
выполнять ранее взятые на себя со-
циальные обязательства, индекси-
ровать все виды выплат и пособий, 
предусмотренных в региональном за-
конодательстве, но и предоставлять 
новые меры социальной поддержки.

Помимо индексации всех социаль-
ных выплат жителям Ростовской обла-
сти, которая будет проводиться дваж-
ды в год, в бюджете на ближайшие три 
года заложены средства на рост зара-
ботных плат работникам социальной 
сферы, а также на рост зарплат низко-
оплачиваемым категориям работников 
в целях доведения их заработка до 
минимального размера оплаты труда, 
установленного с 1 января 2025 года в 
размере 22 440 рублей.

– Между первым и вторым чтением 
всегда происходит очень сложный про-
цесс согласования включения в бюджет 
объектов строительства, капитального 
ремонта, объектов развития, которые 
каждое министерство и ведомство за-
щищает перед губернатором, для того 
чтобы было принято окончательное 
решение о включении тех или иных 
расходов в конкретный раздел област-
ного бюджета. Мы увеличили на одну 
неделю срок рассмотрения бюджета 

между двумя чтениями, для того чтобы 
у Правительства области было боль-
ше возможностей вместе с депутатами 
проработать поправки и согласовать 
их с временно исполняющим обязан-
ности губернатора Ростовской области 
Юрием Борисовичем Слюсарем, – ска-
зал спикер Донского парламента.

ВАСИЛИЙ ГОЛУБЕВ БУДЕТ 
ПРЕДСТАВЛЯТЬ РОСТОВСКУЮ 
ОБЛАСТЬ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

На 14-м (внеочередном) заседании 
депутаты Законодательного Собрания 
Ростовской области наделили полно-
мочиями сенатора РФ от региональ-
ного парламента Василия Юрьевича 
Голубева, который будет представлять 
Ростовскую область в Совете Федера-
ции Федерального Собрания РФ.

Председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
Ищенко отметил, что Василий Голубев 
обладает большим опытом работы на 
руководящих должностях муниципаль-
ного и регионального уровней. В те-
чение многих лет Василий Юрьевич 
являлся главой Ленинского района Мо-
сковской области, занимал посты ви-
це-губернатора и первого заместителя 
председателя Правительства Подмо-
сковья. А с мая 2010 по ноябрь 2024 
года являлся губернатором Ростовской 
области.

– При его поддержке были приняты 
социально значимые законы, направ-
ленные на повышение качества жизни 
наших граждан. Мы считаем, что пред-

ставительство Ростовской области на 
федеральном уровне усиливается. 
Это даёт нам дополнительные возмож-
ности добиваться принятия решений, 
которых ждут наши избиратели, жите-
ли Ростовской области, – подчеркнул 
Александр Ищенко.

Что касается предыдущего сенатора 
от Донского парламента – Ирины Ру-
кавишниковой, то председатель Зако-
нодательного Собрания поблагодарил 
ее за интенсивное взаимодействие с 
региональным парламентом.

– Ирина Валерьевна была нашим 
проводником по реализации тех пред-
ложений, которые мы вырабатывали в 
Законодательном Собрании. Более 60 
инициатив Донского парламента уже 
реализовано, и значительная часть из 
них – благодаря усилиям Ирины Вале-
рьевны. Я уверен, что наше сотрудни-
чество с ней продолжится уже в новом 
качестве, – подытожил Александр 
Ищенко.

С 1 ЯНВАРЯ ЧИСЛО 
ПОЛУЧАТЕЛЕЙ РЕГИОНАЛЬНОГО 
МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА 
ВОЗРАСТЕТ

Депутаты приняли областной закон, 
в соответствии с которым региональ-
ный материнский капитал будет предо-
ставляться без учета доходов семьи 

и оценки нуждаемости. Теперь регио-
нальный материнский капитал будет 
выплачиваться всем без исключения 
донским семьям, в которых после 1 ян-
варя 2025 года родится третий ребенок 
или последующие дети.

Размер регионального материнского 
капитала в 2025 году составит 150 842 
рубля. Наравне с Краснодарским кра-
ем по величине суммы маткапитала 
Ростовская область занимает первое 
место среди субъектов юга России.

Председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
Ищенко напомнил, что региональный 
парламент и Правительство Ростов-
ской области в течение многих лет 
последовательно формируют и реали-
зуют комплекс мер поддержки много-
детных семей на Дону.

– В дополнение к федеральным ме-
рам поддержки у нас реализуется до-
статочно широкий объем дополнитель-
ных мер, которые позволяют улучшить 
условия рождения и воспитания пер-
вого ребенка в семье и последующих 
детей, в том числе с точки зрения ма-
териального обеспечения. Сегодня мы 
приняли, как мне кажется, важнейшее 
решение, что с 1 января 2025 года ре-
гиональный материнский капитал бу-
дет предоставляться вне зависимости 
от материального положения семей, в 
которых рождается ребенок. Расходы 
на ребенка, когда он родился, в семьях 
очень значительны. И дополнительная 
материальная помощь со стороны ре-
гионального бюджета лишней точно не 
будет, – отметил Александр Ищенко.

Председатель Законодательного 
Собрания добавил, что на данный мо-
мент в Ростовской области существу-
ет самый обширный среди регионов 
Южного федерального округа спектр 
направлений расходования средств 
регионального материнского капита-
ла. В этот перечень входят приобре-
тение, строительство и ремонт жилья; 
получение образования ребенком; 
присмотр и уход за детьми; лечение 
ребенка (оплата платных медицин-
ских услуг); приобретение автомоби-
ля, компенсация расходов, связанных 
с газификацией и водоснабжением; 
подготовка детей к школе; компенса-
ция расходов на товары и услуги для 
адаптации и интеграции в общество 
детей-инвалидов.

Областной закон о региональном 
материнском капитале был принят 
в 2012 году. За 12 лет получателями 
господдержки стали 58 тысяч донских 
семей, в том числе почти 3 тысячи се-
мей – в течение 2024 года.

– В 2025 году нас ожидают новые 
решения в сфере поддержки семей с 
детьми, и прежде всего многодетных 
семей, – выразил уверенность пред-
седатель Законодательного Собра-
ния.

Мария Петрова,
фото с сайта zsro.ru

Донской парламентский ноябрь: 
три подряд заседания Законодательного 
Собрания
(Окончание. Начало на стр. 1)

Юрий Борисович 
Слюсарь

Родился 20 июля 1974 года в Ростове-на-
Дону.

Окончил Московский государственный 
университет им. М.В. Ломоносова (юриди-
ческий факультет), Академию народного 
хозяйства при Правительстве РФ (MBА), 
кандидат экономических наук.

В начале трудовой карьеры работал в 
коммерческих структурах.

В 2003 году перешел на работу в ОАО «Ро-
ствертол» (г. Ростов-на-Дону), где до 2009 
года занимал должность коммерческого ди-
ректора.

Параллельно с 2005 года работал в ко-
митете вертолетных программ ОАО ОПК 
«Оборонпром».

В 2009 году перешел на государственную 
службу. Работал помощником министра 
промышленности и торговли РФ, директо-
ром Департамента авиационной промыш-
ленности, заместителем министра промыш-
ленности и торговли РФ.

С 2015 по 2024 годы возглавлял Объ-
единенную авиастроительную корпорацию 
(ПАО «ОАК» входит в госкорпорацию «Ро-
стех»).

Действительный государственный совет-
ник Российской Федерации 2-го класса.

Является вице-президентом ОООР «Со-
юзМаш России».

4 ноября 2024 года Указом Президента 
РФ назначен временно исполняющим обя-
занности губернатора Ростовской области. 

Награжден государственными награда-
ми: орденом «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени, орденом Почета, медалью орде-
на «За заслуги перед Отечеством» II степе-
ни, почетной грамотой Президента Россий-
ской Федерации. Имеет звание «Почетный 
авиастроитель».

Женат, двое детей.
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В поездку отправились и дети 
участников СВО вместе с мамами и 
опекунами. Трое ребят потеряли сво-
их отцов. 

В столице наших земляков ждала 
насыщенная программа. По пригла-
шению Анны Касьяненко они посетили 
Совет Федерации. Участники позна-
комились с работой Верхней палаты 
Федерального Собрания, с деятельно-
стью Палаты молодых законодателей 
и стали участниками круглого стола, 
который провел первый заместитель 
председателя Комитета Совета Феде-
рации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации по социальной по-
литике Александр Варфоломеев.

Встреча проходила в теплой, не-
формальной обстановке. Сенатор 
Александр Варфоломеев вместе с 
Анной Касьяненко поблагодарили 
бойцов за мужество, отвагу и честное 
выполнение долга перед Родиной. 
Выразили слова глубокого сочувствия 
семьям погибших. Желающие могли 
задать вопросы, поделиться пробле-
мами. 

В ходе встречи представители дон-
ской земли обсудили меры социаль-
ной защиты и поддержки участников 
специальной военной операции и чле-
нов их семей. Александр Варфоломе-
ев и Анна Касьяненко обменялись с 
гостями прямыми контактами для ре-
шения поднятых вопросов.

Была предусмотрена и обширная 
культурная программа. Анна Касья-

ненко позаботилась о том, чтобы от 
столицы у гостей остались самые 
приятные впечатления. 

Жители Донского региона побыва-
ли в музейном городке на ВДНХ, посе-
тив с экскурсиями павильоны «Атом» 
и «Космос». Важной частью програм-
мы стало посещение главного храма 
Вооруженных Сил России, известного 
как место тесной духовной связи всех 
защитников Отечества. Для семей 
военнослужащих это был особенно 
значимый момент. Здесь наши зем-
ляки смогли прикоснуться к святыням 
собора, в том числе к иконам «Спаса 
Нерукотворного» и «Архангела Миха-
ила» – покровителя воинов. 

Большое впечатление произвела 
на участников экскурсия по музей-
ному комплексу «Дорога памяти» в 
Московской области, протяженность 
которого составляет 1418 шагов – 
именно столько дней длилась Вели-
кая Отечественная война. Дончане 
прошли все 34 зала, 27 из которых – 
с эффектом полной погруженности в 
интерактивную реальность. 

Участники поездки говорили, что 
именно здесь ощущаешь мощь духа 
и силу веры русского народа.

Поездка запомнилась и детям, 
и взрослым. Участники мероприя-
тия выражали слова благодарности 
Анне Касьяненко за интересную и 
насыщенную программу.

– Хочу от всего сердца поблагода-
рить Анну Владимировну Касьяненко 

за возможность увидеть Москву, – го-
ворит Валентина Вячеславовна Чебо-
тарева. – В поездку мы отправились 
вдвоем, вместе с моей 15-летней до-
черью. Софья учится в Егорлыкской 
средней общеобразовательной шко-
ле №1, в столице побывала впервые, 
неизгладимые впечатления остались 
после экскурсий на ВДНХ, посеще-
ния парка «Патриот» и Патриарше-
го собора Русской православной 
церкви во имя Воскресения Христо-
ва – главного храма Вооруженных 
Сил Российской Федерации. Никого 
не оставил равнодушным музейный 
комплекс «Дорога памяти». Слезы 
подступали к глазам от увиденного 
в интерактивных залах, от рассказа 
экскурсовода. В зоне, где идет «Бес-
смертный полк», мы нашли данные 
о своем дедушке, участнике Вели-
кой Отечественной войны. Ошибки 
быть не может: рядовой Яков Лукич 
Мирошниченко родился в станице 
Егорлыкской, где сейчас мы и жи-
вем. В музее нам объяснили, как до-
бавить фотографию героя, чтобы ее 
видели все посетители этого удиви-
тельного места. На следующий день 
во время визита в Совет Федерации 
все желающие могли пообщаться с 
заместителем председателя Коми-
тета СФ РФ по социальной политике 
Александром Варфоломеевым, за-
дать вопросы. Мой супруг, участник 
СВО, нуждается в операции на глаза 
и очень переживает, что не успеет 

получить необходимое лечение до 
того, как снова отправится выпол-
нять свой служебный долг. Я озвучи-
ла этот момент, и Александр Георги-
евич вместе с Анной Владимировной 
взяли ситуацию под контроль. Рабо-
та, связанная со здоровьем моего 
мужа, продолжилась и по возвраще-
нии домой. 

Вот какими впечатлениями о по-
ездке в Москву поделился участник 
специальной военной операции Сер-
гей Геннадьевич Таныгин из поселка 
Красный Сад Азовского района, так-
же побывавший в столице впервые:

– Поездка прошла на высоком 
уровне в теплой, дружеской ат-
мосфере. Мы остановились в пре-
красной гостинице в Москве. Про-
живание, питание, экскурсии были 
заранее организованы, нам ни о чем 
не надо было беспокоиться. Я бла-
годарен за возможность посетить 
ВДНХ – это крупнейший выставоч-
ный комплекс страны, побывать в 
музее, рассказывающем о героиче-
ских страницах Великой Отечествен-
ной войны, в главном храме Воору-
женных Сил Российской Федерации. 
Особенно мне понравился прием 
первого заместителя председателя 
Комитета СФ РФ по социальной по-
литике Александра Варфоломеева. 
Александр Георгиевич и Анна Вла-
димировна внимательно выслушали 
наши вопросы, просьбы, все зафик-
сировали и взяли в работу. Приятно 

знать, что мы не один на один со сво-
ими проблемами. 

Помощь бойцам специальной во-
енной операции и членам их семей 
– одно из важнейших направлений 
работы депутата ЗС РО Анны Касья-
ненко. Поездка в Москву стала еще 
одной возможностью поддержать на-
ших земляков, сказать героям слова 
благодарности за их самоотвержен-
ный труд. 

– Для меня это очень важная часть 
поддержки семей участников спец-
операции, помимо сбора гуманитар-
ных грузов, которые мы направляем 
на фронт и в госпитали, – отметила 
депутат Законодательного Собрания 
Ростовской области Анна Касьянен-
ко. – Ведь мы в неоплатном долгу 
перед нашими защитниками, перед 
их родными и детьми. Видела вос-
торг и гордость в глазах ребят в му-
зее, где они смогли остро ощутить 
связь ратной летописи нашего го-
сударства и сегодняшних событий. 
Для меня это лучшая благодарность. 
Надеюсь, что поездку накануне Дня 
народного единства наши участни-
ки запомнят надолго. Я искренне 
уверена, что каждый из нас должен 
оказывать разностороннюю помощь 
семьям и бойцам СВО. Они должны 
чувствовать, что они не одни, что мы 
вместе!

Ксения Жукова,
фото предоставила А. Касьяненко

Поездка в Москву для участников СВО 
и семей военнослужащих

Депутат Законодательного Собрания Ро-
стовской области, член Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации Анна 
Касьяненко в канун Дня народного единства 
организовала трехдневную поездку в Москву 
для бойцов СВО, семей участников спецопе-
рации и детей погибших военнослужащих из 
Зерноградского, Егорлыкского, Кагальницкого 
и Азовского районов. Многие столицу увидели 
впервые. Насыщенная программа понравилась 
и детям, и взрослым. 

В донскую делегацию вошла группа бойцов, 
удостоившихся высоких наград – ордена Муже-
ства, медали «За отвагу», медали ордена «За 
заслуги перед Отечеством», медали Жукова. 
Многие из выполняющих свой воинский долг в 
зоне специальной военной операции получили 
ранения и проходят реабилитацию. 
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В Пролетарском районе за счет 
средств резервного фонда общеоб-
разовательные учреждения будут ос-
нащены моечными двухсекционными 
ваннами и сплит-системами, а также 
металлопластиковыми окнами и иным 
оборудованием. 

В Ремонтненском районе за счет 
средств резервного фонда уже приоб-
ретены два информационных дисплея 
в комплекте с мобильной напольной 
стойкой для центральной библиотеки и 
сценическая обувь для детской школы 
искусств. 

В Семикаракорском районе денеж-
ные средства направлены на приоб-
ретение холодильного оборудования, 
электрических плит и сплит-систем для 
общеобразовательных учреждений. 

– С какими вопросами, пожелани-
ями, просьбами к вам обращаются 
избиратели? Много ли поступает об-
ращений? Как ведется работа? 

– Работа ведется разная, обращений 
поступает действительно много, в том 
числе на приемах граждан. В основном 
обращения касаются вопросов образо-
вания, здравоохранения, социальной 
поддержки, оснащения необходимым 
оборудованием образовательных, куль-
турных и спортивных учреждений. 

– Расскажите, пожалуйста, о себе. 
Где родились и выросли, в какой 
семье? Где получали образование? 
С чего начинали свой профессио-
нальный путь? Где работали? При-
ходилось ли вам заниматься обще-
ственной деятельностью? 

– Я уроженец аула Эльбурган Хабез-
ского района Карачаево-Черкесской 
Республики, по национальности аба-
зин. Родился в многодетной и очень 
дружной семье. 

Окончил высшие учебные заведе-
ния по техническим специальностям 
и юриспруденции и прошел трудовой 
путь от кухонного рабочего до заме-
стителя председателя Правительства 
Карачаево-Черкесской Республики.

Общественной деятельностью я за-
нимался и будучи заместителем пред-
седателя Правительства Карачаево-
Черкесской Республики, и сейчас, став 
депутатом Законодательного Собра-
ния Ростовской области.

Своей деятельностью я стараюсь 
показывать пример своим детям и дру-
гим людям, способствовать формиро-
ванию общечеловеческих ценностей и 
чувства патриотизма.  

Ксения Жукова,
фото предоставил М. Харцызов

Мурат Харцызов: «Своей деятельностью стараюсь 
показывать пример своим детям и другим людям»

Депутат Зако-
нодательно-
го Собрания 
Ростовской 
области поде-
лился итогами 
работы в ухо-
дящем году.

плены за вами? Какая на них ведет-
ся работа? 

– За мной закреплены Семикара-
корский, Зимовниковский, Орловский, 
Мартыновский, Заветинский, Ремонт-
ненский, Пролетарский районы и часть 
Веселовского района.

Я представляю интересы граждан 
и защищаю их законные права, ис-
полняю наказы избирателей, взаимо-
действую с органами местного само-
управления, контролирую исполнение 
органами местного самоуправления 
федерального и регионального зако-
нодательства.  

Говоря более детально, на данный 
момент осуществляется исполнение 
наказов избирателей, на которые вы-
делены денежные средства из резерв-
ного фонда Правительства Ростовской 
области.

Всего по ходатайствам, направлен-
ным мной на имя губернатора Ростов-
ской области, на исполнение заказов 
на закрепленных за мной территориях 
выделено порядка 5 миллионов ру-
блей. 

Так, например, в Веселовском райо-
не выделенные средства направлены 
на приобретение учебной мебели для 
дошкольных и общеобразовательных 
учреждений.

В Заветинском районе денежные 
средства пошли на приобретение фор-
мы «Юнармия» для нескольких обще-
образовательных учреждений. 

Зимовниковский район осущест-
вляет необходимые мероприятия по 
приобретению манекенов для крае-
ведческого музея и газового котла для 
образовательного учреждения. 

В Мартыновском районе денежные 
средства будут направлены на приоб-
ретение посуды для общеобразова-
тельных учреждений. А в Орловском 
районе – на приобретение сценическо-
го оборудования для Дома культуры. 

В прошлом году депутатом Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области седьмого созыва был избран 
М.Р. Харцызов. За это время сделано 
немало. Мурат Рашидович ведет боль-
шую работу на закрепленных за ним 
территориях, представляет интересы 
граждан и защищает их законные пра-
ва, способствует исполнению наказов 
избирателей, помогает бойцам специ-
альной военной операции и членам их 
семей. Подробнее обо всем этом Му-
рат Рашидович рассказал в интервью 
газете «Парламентский вестник Дона».  

– Мурат Рашидович, расскажите, 
пожалуйста, с какими результатами 
вы завершаете 2024 год? Чего уда-
лось достичь? Что в планах и пер-
спективах? 

– За 2024 год удалось решить не-
мало важных задач. Помимо зако-
нотворческой деятельности, которая 
охватывает все области жизни в на-
шем регионе, уделяем особое внима-
ние решению точечных вопросов, а 
также регулярно оказываем помощь 
фронту и прифронтовым территориям. 
За 2024 год я, мои коллеги, друзья и 
близкое окружение направляли и не-
однократно сами сопровождали гума-
нитарные грузы для участников спе-

циальной военной операции, а также 
для Белгородской и Курской областей. 
Состав грузов разный, в зависимости 
от потребностей, но в основном это 
беспилотные летательные аппараты, 
транспортные средства, различное 
техническое оснащение, радиостан-
ции, автозапчасти, дизельные генера-
торы, одежда, средства гигиены, про-
дукты питания и другое.

Помимо этого, стараюсь оказы-
вать регулярную поддержку ветера-
нам Великой Отечественной войны, 
многодетным и малоимущим семьям, 
инвалидам – незащищенным слоям 
населения.

Эта работа не остается незамечен-
ной, и мне приятно регулярно полу-
чать теплые слова благодарности от 
ветеранов, их детей, образовательных 
и культурных учреждений, участников 
специальной военной операции и сол-
датских матерей. 

В планах продолжать активную ра-
боту с гражданами, проводить личные 
встречи и учитывать потребности тех, 
кто действительно нуждается в помо-
щи. Конечно, также будет оказываться 
помощь бойцам СВО.

– Напомните, пожалуйста, нашим 
читателям, какие территории закре-

Руководитель фер-
мерского хозяйства 
в Боковском районе 
А.Н. Васильев родил-
ся и вырос на селе, 
поэтому ему особенно 
близка деятельность 
в агропромышленном 
комплексе. 

9–12 октября в Москве состо-
ялась XXVI Всероссийская агро-
промышленная выставка «Золотая 
осень». В конкурсе «Лучшая пред-
принимательская инициатива в 
агропромышленном комплексе» в 
номинации «Эффективный проект 
грантополучателя» серебряную ме-
даль и диплом второй степени по-
лучил фермер Александр Васильев 
из Боковского района за проект по 
разведению крупного рогатого скота 
молочного направления. Подробнее 
о деятельности хозяйства, достиже-
ниях и перспективах Александр Ни-
колаевич рассказал в интервью кор-
респонденту газеты «Парламентский 
вестник Дона». 

– Александр Николаевич, рас-
скажите, пожалуйста, подробнее, 
чем занимается ваше крестьян-
ское (фермерское) хозяйство?

– Фермерское хозяйство, располо-
женное в селе Пономаревка Боков-
ского района, занимается молочным 
животноводством. У нас более сотни 
голов коров. Удои высокие, результа-
тами мы довольны. Мы располагаем 
участком земли площадью в 200 гек-
таров, что позволяет нам обеспечи-
вать животных кормом. 

– Давно ли появилось фермер-
ское хозяйство? С чего все начи-
налось? 

В сельском хозяйстве почти четверть века

– Еще в 2000-х годах я начал за-
ниматься животноводством – купил 
овец, коров. В 2017-м сконцентри-
ровался исключительно на молочной 
отрасли. С этого времени фермер-
ское хозяйство и ведет свою исто-
рию. 

– Получается, в сельскохозяй-
ственной отрасли вы уже почти 
четверть века. Почему выбрали 
такой непростой путь? 

– Я родился и вырос в деревне, в 
селе Пономаревка. Отсюда родом и 
мои предки. Все детство, всю юность я 
видел, как родители трудятся на зем-
ле, работают со скотом. Мне это близ-
ко, понятно, дорого. Образование я 
получал в профессионально-техниче-
ском училище в станице Каргинской, 
учился на тракториста-машиниста. 
Все практики отрабатывал дома, в жи-
вотноводческом комплексе, которым в 
то время руководила моя мама. После 
трех лет обучения отслужил в армии, 
в Москве. Потом вернулся в родное 
село. Были 90-е, и колхоз, как и мно-
гие другие хозяйства, к сожалению, 
умирал. Я пытался еще работать, а 
в 2000-м, как уже говорил, приобрел 
баранов, коров и с головой ушел в жи-
вотноводство. 

– Расскажите, пожалуйста, ка-
ким оборудованием, какой техни-
кой располагает хозяйство? 

– В нашем распоряжении 3 новых 
трактора, механические дойки, раз-
брасыватель навоза, навесное обо-
рудование, вилы, лопаты. Все необ-
ходимое есть. 

– Государство как-то поддержи-
вает вашу деятельность? 

– Разумеется. Еще в 2017 году я 
взял грант на развитие деятельно-
сти, за счет чего и приобрел много 
хорошей, современной техники, ка-
чественного оборудования. 

– Большой ли коллектив на фер-
ме?

– Да, немалый. Есть у меня и рабо-
чие, и пастухи, и трактористы. Выде-
лить из них кого-то, особо отметить 
я не могу – все они профессионалы 
своего дела. 

– Кто-то из семьи помогает вам 
вести хозяйство? 

– Супруга – работник сферы куль-
туры. Старший сын военный, коман-
дир части на Сахалине. Младший 
сын сейчас устраивается на работу 
в «Ростсельмаш». А родители уже 
старенькие, сельское хозяйство им 
уже не по силам. Так что развитием 
фермы я занимаюсь сам. 

– Какие есть сложности?
– Главная сложность связана с 

ценой на молоко. В прошлом году 
стоимость литра молока составляла 
всего 18 рублей, сейчас выше – 36 
рублей. Это для тех, кто занимается 
молочным животноводством, – про-
блема номер 1. Бывают и другие 
сложности. Случаются ранние моро-
зы. А в этом году было мало дождей. 
Но мы выстояли. 

– Какие у вас планы?
– Планирую сконцентрироваться 

на ведении племенного хозяйства. 
Ну и расти и развиваться – на благо 
Донского края! 

Ксения Жукова,
фото предоставил А. Васильев
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Первое октября каждого года на 
плацу Орловского казачьего кадетско-
го корпуса выстраиваются молодые 
люди в парадной форме синего цвета. 
Ровными рядами они маршируют по 
плацу. Самые младшие из них месяц 
назад поступили на первый курс – по 
возрасту это шестиклассники. Сегодня 
они будут давать клятву кадета… 

Лучший казачий кадетский корпус воспитывает патриотов

– В рамках программы непрерывно-
го казачьего образования мы стараем-
ся прививать молодому поколению две 
базовые составляющие традиционной 
культуры казачества: духовно-нрав-
ственные основы и патриотизм, – рас-
сказывает Иван Васильевич. – Обу-
чение и воспитание наших курсантов 
пронизано духом казачества. Мало 
накачать мускулы или научиться точно 
стрелять – нужно воспитывать отвагу и 
мужество, необходимые на поле боя.

Воспитание кадет строится на тра-
дициях казачества и православной 
веры. Налажено взаимодействие с 
юртовыми казачьими обществами 
Сальского округа. Ветераны боевых 
действий в Афганистане и Чечне, 
участники СВО здесь частые гости. 
В учебном заведении торжественно 
открыта мемориальная доска выпуск-

нику Александру Яценко, героически 
погибшему при исполнении воинского 
долга на СВО, создан патриотический 
уголок. Следует отметить работу по-
искового отряда «Южный рубеж». Его 
участники начиная с 2017 года нашли 
и перезахоронили останки 95 бойцов 
и командиров Красной армии, погиб-
ших во время Великой Отечественной 
войны.

В Орловском казачьем кадетском 
корпусе успешно реализуется про-
грамма непрерывного казачьего обра-
зования. Все проекты органично впле-
тены в основные виды деятельности 
кадет в образовательном процессе. 
Действует первичное отделение «Дви-
жения первых», признанное одним из 
лучших в регионе. Недавно орловские 
кадеты стали участниками двух зна-
чимых форумов федерального уров-

ня – V Всероссийского слета казачьей 
молодежи в Центре знаний «Машук» 
в Пятигорске и гражданско-патриоти-
ческой смены «За честь Отчизны» в 
Белоруссии. 

В этом году произошло еще одно 
важное событие – корпусу был вручен 
диплом 3-й степени победителя Все-
российского смотра-конкурса и кубок 
«Лучший казачий кадетский корпус 
– 2024». В активе корпуса многочис-
ленные победы в конкурсах и сорев-
нованиях различных уровней: победа 
в первенстве по мини-футболу на 
«Кубок атамана Платова», 3-е место 
во Всероссийском конкурсе краевед-
ческих работ «Отечество», 3-е место 
в Войсковом этапе военно-спортив-
ной игры «Казачий сполох», победа 
в конкурсе сочинений и другие. И во 
всем этом несомненная заслуга руко-

водства, педагогического коллектива 
и всех участников образовательного 
процесса . 

– В решении поставленных задач 
существенную роль играет учебно-ма-
териальная база корпуса, – отмечает 
директор. – И здесь нам помог грант 
в размере 1 млн руб. из Фонда прези-
дентских грантов. Были приобретены 
необходимые оборудование и инвен-
тарь, что способствует всестороннему 
развитию ребят и осознанному выбору 
ими дальнейшей деятельности. От-
радно, что большинство наших выпуск-
ников ежегодно поступает в военные 
учебные заведения. Мы растим до-
стойную смену защитников Отечества!

Мария Петрова,
фото из архива Орловского казачьего 

кадетского корпуса

В современной России первые казачьи кадетские образовательные учреждения появи-
лись в начале 90-х годов прошлого века. В Ростовской области – исконно казачьем ре-
гионе – функционирует 8 казачьих кадетских корпусов. Среди лучших – ГБОУ РО «Ор-
ловский казачий кадетский корпус», образованный в 2015 году в пос. Орловском. За это 
время учебное заведение, возглавляемое мудрым и грамотным руководителем Иваном 
Васильевичем Волковым, стало одним из ведущих в области и в России и завоевало сла-
ву месту, где растят достойных сынов Отечества и его будущих защитников.

году стал победителем Всероссийско-
го смотра-конкурса «Лучшие детские 
сады России». С приходом опытного и 
инициативного руководителя Натальи 
Васильевны Пестич и заместителя за-
ведующего Дарьи Васильевны Савчен-
ко многое изменилось, пришли новые 
педагоги и специалисты, существенно 
укрепилась учебно-материальная база. 

– Мне близки слова А.С. Макарен-
ко: «Мастерство воспитателя есть не 
что иное, как мастерство организатора 
жизни детей». Наш коллектив хорошо 
понимает и осознает свою роль в деле 
воспитания и развития детей, – отме-
чает заведующий. – Много сил, изобре-
тательности, смекалки, сердечности 
вкладывают педагоги, чтобы сделать 
наш детский садик уютным и теплым 
домом. Здесь скучно не бывает: что ни 
день, то интересное наблюдение, но-
вое открытие. Малыши получают все 
необходимое для своего развития.

В соответствии с девизом «Нам нуж-
но очень постараться дать Детству в 

Детстве состояться!» в «Кувшинке» 
создана предметно-развивающая сре-
да, в которой дошкольники вовлечены 
в исследовательскую деятельность. 
Педагоги стараются наполнить по-
вседневную жизнь воспитанников ин-
тересными играми, делами, проблема-
ми, идеями, включить каждого ребенка 
в содержательную деятельность, спо-
собствовать возрождению детских 
интересов и жизненной активности, а 
также приобретению опыта широкого 
эмоционально-практического взаимо-
действия со взрослыми и сверстни-
ками. Одно из важных условий для 
гармоничной жизни ребенка – это пол-
ноценное и своевременное развитие 
его речи. И ребятам «Кувшинки» по-
везло – здесь работает один из лучших 
логопедов региона.

 После победы в областном конкур-
се Дарья Савченко стала лауреатом 
Всероссийского конкурса «Воспитатель 
года России 2024 года». Как у творче-
ской личности, у нее много интересных 

педагогических находок, среди которых 
следует отметить апробированную на 
детях старшей возрастной группы ми-
ни-фабрику по развитию компонентов 
речевой системы, называемую самой 
Дарьей Васильевной фабрикой по про-
изводству зеркальных планшетов. Ее 
опыт заинтересовал коллег из ДОУ ре-
гиона, о чем свидетельствую отклики на 
сайте Министерства общего и профес-
сионального образования Ростовской 
области, где размещена ее визитка.

Серьезное внимание руководство 
и педагогический коллектив детского 
сада уделяют обучению дошкольников 
правилам дорожного движения и про-
филактике детского травматизма на до-
рогах. На территории учреждения обо-
рудован автогородок «Светофороград». 
Здесь убеждены, что только в тесном 
сотрудничестве детского сада, семьи и 
работников ДПС получаемые дошколь-
никами знания правил дорожного дви-
жения станут их нормой поведения, а 
их соблюдение – потребностью.

Здесь работает один из лучших логопедов Донского края

Н.В. Пестич, заведующий. Д.В. Савченко, учитель-логопед.

Детский сад «Кувшинка» – уют-
ный теплый дом для любознательных 
мальчиков и девочек, где интересно и 
весело проходит время, где встречают 
их добрые и внимательные педагоги, 
верные своей профессии. Его история 
началась в 2016 году, когда он открылся 
как структурное подразделение другого 
детского сада. В 2020 году детский сад 
получил статус самостоятельного до-
школьного учреждения, а уже в 2021 

Отрадно, что достигнутые успехи и 
заслуженный авторитет не вскружили 
голову участникам образовательного 
процесса детского сада, здесь трез-
во анализируют и оценивают уровень 
развития организации и с оптимизмом 
смотрят в будущее. 

Мария Петрова,
фото из архива детского сада № 31

В год своего 255-летнего юбилея Батайск внес в копилку достижений своих жителей и 
победу учителя-логопеда Дарьи Савченко из МБДОУ детский сад № 31 «Кувшинка» в 
региональном конкурсе «Учитель года Дона – 2024» в номинации «Воспитатель года». 

МФЦ Октябрьского района, отмеча-
ющий в следующем году 15-летие со 
дня образования, является участником 
многих пилотных проектов, а также не-
однократным призером регионального 
конкурса «Лучший МФЦ Ростовской об-
ласти». И все это время у руля центра 
находится его директор – грамотный 
руководитель Юлия Карпова, удосто-
енная звания «Лучший работник МФЦ 
Дона».

Сегодня в структуру МАУ МФЦ Ок-
тябрьского района входят централь-
ный офис и 12 территориально обосо-
бленных структурных подразделений. 
В учреждении функционируют 33 окна 
приема-выдачи, организовано предо-
ставление 150 государственных и 
муниципальных услуг, а также 82 до-
полнительных услуг и сервисов, ра-

бота мобильной (выездной) группы, 
которая осуществляет оказание услуг 
непосредственно по месту проживания 
гражданина. 

Отрадно отметить, что в июне этого 
года состоялось открытие нового офи-
са центра. Жители Октябрьского рай-
она получили возможность обратиться 
в новый просторный и комфортный 
офис, оборудованный новой мебелью 
и расположенный в самом центре по-
селка Каменоломни. На площадке 
МФЦ организованы удобные простран-
ства для пребывания граждан: совре-
менный сектор пользовательского со-
провождения для оформления услуг 
в электронном виде, буккроссинг для 
свободного обмена книгами, а также 
отдельное окно для проведения бес-
платных правовых консультаций.

– Совместно с Администрацией 
Октябрьского района мы приложи-
ли все усилия, чтобы нашим жите-
лям было максимально комфортно 
и удобно получать все необходимые 
услуги, воспользоваться нужны-
ми сервисами для решения любой 
жизненной ситуации, – отмечает 
Юлия Львовна. – Мы рады, что и го-
сти муниципалитета отмечают у нас 
возможность комплексного получе-
ния услуг, удобный доступ к центру, 
приветливый и квалифицированный 
персонал.

Современная инфраструктура МФЦ 
Октябрьского района обеспечивает 
необходимый уровень клиентоори-
ентированности, здесь реализованы 
лучшие практики Ростовской области, 
в том числе:

– получение госуслуг Росреестра 
в отношении объектов недвижимо-
сти, находящихся на территории ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской об-
ластей;

– проект по организация безбумаж-
ного документооборота между МФЦ 
Ростовской области и органами соци-
альной защиты населения; 

– проект по оптимизации внутренних 
процессов, а также организация де-
ятельности офиса с использованием 
навыков «бережливого производства»;

– проект по получению сведений 
об участниках СВО, направленный 
на проактивное оказание услуг участ-
никам боевых действий и членам их 
семей;

– «МФЦ – общественные приемные 
органов власти и организаций» как 

развитие пилотного проекта «Право-
вая помощь онлайн».

– Даже при создании всех условий 
электронного взаимодействия с госу-
дарством сохраняется важность че-
ловеческого общения. Поэтому одной 
из своих задач я вижу сохранение 
высокого уровня коммуникации спе-
циалистов МФЦ с заявителями, – счи-
тает директор. – Сотрудники нашего 
центра – это грамотные специалисты, 
способные находить подход к любо-
му заявителю, быстро и качественно 
выполнять свою работу. Мы продол-
жаем развиваться, ведь совершен-
ству нет предела…

Мария Петрова,
фото из архива МФЦ 
Октябрьского района

Один из лучших в регионе МФЦ на подъеме

Ю.Л. Карпова, директор.

Донские многофункциональные центры традиционно при-
знаются лучшими в России. По итогам Х конкурса «Луч-
ший МФЦ России 2023» Ростовская область победила в 
двух номинациях из трех. А в номинации «Лучшая регио-
нальная сеть МФЦ» призерами стали 6 донских районов, 
среди которых Октябрьский район. 
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кустов, плодово-ягодный сад, три те-
плицы, где выращивают помидоры и 
болгарский перец, а также цех перера-
ботки продукции. 

Здесь есть все необходимое для 
удобства и комфорта гостей – 5 уют-
ных коттеджей, рассчитанных на 30 
человек, открытый и крытый бассейны, 
теннисный корт, баня на дровах, веран-
да-столовая и пруд для рыбалки. 

Гостеприимные хозяева с удоволь-
ствием знакомят приезжих с жизнью 
на ферме. Туристам демонстрируют 
16 пород кур, а также индюков, гусей, 
уток, фазанов, павлинов. Разработаны 
несколько экскурсий. 

Программа «Для самых маленьких» 
направлена на тактильное общение 
с питомцами «Усадьбы». Проводятся 
мастер-классы. Все желающие могут 
сфотографироваться на память и от-
ведать фермерскую продукцию. 

Во время экскурсии «Образователь-
ная» гости знакомятся с технологиями 
производства птицеводства, участвуют 
в подготовке корма для пернатых и 
даже сдают экзамен-конкурс. Програм-
ма «Корпоративная» предполагает 
ознакомительную экскурсию по усадь-
бе с катанием на лодках, дегустацией 
фермерской продукции, ремесленного 
сыра и вина собственного производ-
ства из донского автохтонного виногра-
да – то есть сортов винограда, харак-
терных для этой местности. 

Пользуется популярностью и пред-
ложение «Неделя на ферме». Ту-
ристов не просто знакомят с произ-
водственными процессами на ферме 
– каждый лично участвует в таких 
работах с максимальным погружени-
ем в сельскохозяйственную жизнь. 
В программу также включены полный 
пансион, мастер-классы и спортивные 
мероприятия, посещение бани, сауны, 
дегустация ремесленного сыра, вин и 
подарок на память от «Усадьбы «Пти-
чий двор». 

– Агротуризм пользуется большой 
популярностью. К нам, например, мож-

Добро пожаловать в «Усадьбу «Птичий двор»! 
Крестьянское (фермер-
ское) хозяйство «Усадь-
ба «Птичий двор» Се-
микаракорского райо-
на стало победителем 
отбора проектов на 
развитие сельского ту-
ризма для получения 
средств государствен-
ной поддержки в 2025 
году. 

«Усадьба «Птичий двор» под руко-
водством Валентины Дмитриевны Ан-
дрющенко – в числе трех предприятий 
Ростовской области, ставших победи-
телями конкурса на получение гранта 
«Агротуризм» от Министерства сель-
ского хозяйства России. Общая сумма 
государственной поддержки – 30 мил-
лионов рублей. 

«Усадьба «Птичий двор» располага-
ется в Семикаракорске, в садоводче-
ском некоммерческом товариществе 
«Пищевик». Продукцию сельхозпред-
приятия можно купить в Новочеркас-
ске – в фермерской лавке «Де Волан» 
и павильоне «Хлебное место». 

Свою историю ферма ведет с 2000 
года. Тогда сельхозпредприятие зани-
малось выращиванием овощей и ягод 
и параллельно экспериментировало с 
разведением разных пород кур. Важ-
ным этапом развития крестьянского 
(фермерского) хозяйства стал 2018 
год, когда был куплен участок земли 
площадью в 1 гектар в живописном ме-
сте – в урочище Сусарево неподалеку 
от красивого озера Старый Дон. 

Через три года был разработан про-
ект по развитию агротуризма в «Усадь-
бе». Возможность посетить «Птичий 
двор», расположенный в живописном 
месте, чтобы посмотреть на работу 
сельских жителей и поучаствовать в 
ней, понаблюдать за тем, как выращи-

вают и собирают урожай, как ухажива-
ют за пернатыми, да и просто поды-
шать свежим воздухом и отдохнуть от 
городской суеты привлекла первых го-
стей. Как говорится, проект выстрелил. 
В первый год хозяйство посетило 345 
туристов и почти сотня экскурсантов. 
Сегодня среднегодовое количество 
гостей перевалило за полторы тысячи 
человек. 

В прошлом году глава крестьянского 
хозяйства В.Д. Андрющенко получила 
дополнительное образование в «Шко-
ле фермеров» – это федеральный об-
разовательный проект АО «Россель-
хозбанк», который реализуется при 
поддержке Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия Ростов-
ской области на базе Донского госу-
дарственного аграрного университета 
и направлен на содействие созданию 
фермерских хозяйств и сельскохозяй-
ственных потребительских кооперати-
вов, продвижение фермерства в луч-
ших практиках организации сельского 
туризма, а также формирование всех 
условий для роста компетенций работ-
ников агропромышленного комплекса. 

Сегодня «Усадьба «Птичий двор» 
располагает достаточной производ-
ственной базой: это пруд для рыбал-
ки, три сарая (для кур на 500 несушек, 
для бройлеров на 600 птиц и для уток 
на 400 голов), виноградник на 1200 

но попасть только по предварительной 
записи. Сейчас даты расписаны уже 
до февраля. Мы рады гостям круглый 
год – в «Усадьбе» всегда есть чем за-
няться и на что посмотреть. Разумеет-
ся, много туристов летом, когда тепло. 
Но хороший спрос и на осенние про-
граммы. Большой поток посетителей в 
октябре – это месяц уборки винограда. 
В ноябре идет обрезка винограда, что 
тоже интересно. Есть желающие по-
участвовать и в укрывании виноград-
ников на зиму. Хочу отметить: наши 
туристы не просто знакомятся с произ-
водственными процессами, но и сами 
в них участвуют – полное погружение 
гарантировано! Особенно нравится де-
тям. Для многих это настоящая экзоти-
ка. Это и неудивительно: среди юных 
жителей городов есть такие, кто овощи 
и фрукты встречает только в магазинах 
и никогда не видел, как они поспевают, 
как вылупляются цыплята и утята, как 
птицы растут и как за ними ухаживают 
люди, – рассказала глава крестьянско-
го хозяйства Валентина Дмитриевна 
Андрющенко. 

В числе гостей «Усадьбы» – не толь-
ко наши земляки из Ростовской обла-
сти. Здесь бывают туристы из Москвы, 
Нижнего Новгорода и других россий-
ских регионов. Многие приезжают на 
«Птичий двор» во время отпуска, по 
дороге на курорты Черного моря или 
возвращаясь домой. 

Получение гранта от Министерства 
сельского хозяйства России открывает 
перед предприятием новые перспекти-
вы. На средства государственной под-
держки планируется обустроить новые 
деревянные домики для демонстрации 
птиц. В некоторые вольеры обеспечат 
доступ туристов с возможностью сде-
лать памятные фотографии. Желаю-
щие смогут покормить питомцев – спе-
циально расфасованный корм будут 
предлагать здесь же. 

Часть средств также пойдет на бла-
гоустройство территории, приобрете-
ние гребных лодок и оборудования. 

В последнее время сельский ту-
ризм стремительно набирает оборо-
ты. Деятельность «Усадьбы «Птичий 
двор» – наглядное тому подтвержде-
ние. Жители крупных городов рады 
познакомиться с сельской жизнью, 
поучаствовать в сборе урожая, по-
наблюдать за тем, как фермеры уха-
живают за хозяйством, насладиться 
вкуснейшей кухней, проникнувшись 
любовью к родному краю и погрузив-
шись в атмосферу настоящего дон-
ского гостеприимства. Приезжайте в 
«Усадьбу «Птичий двор» и убедитесь 
в этом сами! 

Ксения Жукова,
фото из архива крестьянского 

(фермерского) хозяйства «Усадьба 
«Птичий двор»

хорошо знает свою работу и отлично 
справляется с трудовыми обязанностя-
ми. Мне хотелось бы отметить тракто-
риста Максима Суховеенко – человека 
ответственного, дисциплинированного, 
исполнительного. Также мне помогает 
Мария Беседина, моя сестра. 

– Алефтина Викторовна, какие у 
вас планы по развитию фермерско-
го хозяйства? 

– Наши планы связаны главным об-
разом с развитием животноводства. 
Хотелось бы содержать как минимум 
70 коров молочных пород. Ежедневно 
сдавать молоко и регулярно получать 
за продукцию деньги – хорошее под-
спорье для фермерского хозяйства. 
В отличие от растениеводства, когда 
мы ждем урожая целый год. Правда, и 
ответственность в животноводческой 
отрасли гораздо выше, и компетенции 
должны быть высокими. 

– Алефтина Викторовна, расска-
жите, пожалуйста, о себе. Почему 
вы решили заняться сельским хо-
зяйством? 

– Вообще-то, я городской житель. Но 
так вышло, что в 1991 году переехала 
сюда, в Орловский район, из Волгогра-
да. Живя в сельской местности, слож-
но совсем не заниматься сельским 
хозяйством. Я постепенно вникала в 
производственные вопросы, а потом 
решила открыть собственное предпри-
ятие.

– Государство как-то вас поддер-
живает? 

– Недавно мы получили грант на раз-
витие хозяйства. Планируем потратить 
средства на реконструкцию здания 
коровника и закупку нового оборудо-
вания. Старое помещение давно нуж-
далось в масштабном ремонте – мы 
снимаем крышу, переделываем вну-
треннюю часть. Мы нацелены создать 
современную ферму, способную пока-
зывать стабильно высокие результаты. 

Ксения Жукова,
фото из архива А. Поповой

Современная ферма Орловского района 
Крестьянское (фермерское) хозяйство в Орловском районе под руководством Алефтины Викторов-
ны Поповой – молодое, но перспективное и успешное развивающееся предприятие. Оно появилось 
в 2018 году и уже демонстрирует высокие результаты. Подробнее о достижениях КФХ, планах и 
задачах – в интервью с Алефтиной Викторовной. 

– Алефтина Викторовна, расска-
жите, пожалуйста, с чего начиналась 
деятельность вашего хозяйства?

– Мы начинали с растениеводства. 
Выращивали пшеницу, подсолнечник. 
На старте нашей деятельности земли 
было мало – всего 118 гектаров. По-
том решили заняться еще и молочным 
животноводством. Завели крупный ро-
гатый скот. Сейчас у нас 45 голов ко-

ров джерсейской и голштинской пород. 
О результатах говорить еще рано: пока 
на ферме 16 дойных коров. Значи-
тельных поступлений молока ожидаем 
только к январю. Пока же могу сказать, 
что животные требуют огромного труда 
и немалых вложений. 

– А каковы результаты в отрасли 
растениеводства? 

– Если мы начинали деятельность 

с участка площадью всего в 118 гекта-
ров, то сейчас в нашем распоряжении 
уже 700 гектаров. Мы выращиваем яч-
мень, подсолнечник, пшеницу. В уходя-
щем году урожайность пшеницы соста-
вила 40 центнеров с гектара – всего мы 
собрали почти 700 тонн зерна. 

– Какими оборудованием, техни-
кой располагает хозяйство? 

– У нас есть трактора, 2 комбайна, 

прицепное навесное оборудование, 
опрыскиватели. Техникой хозяйство 
укомплектовано полностью. 

– Хотелось бы также услышать 
несколько слов о вашем коллекти-
ве. Кого бы вы могли особенно от-
метить? 

– Коллектив у нас небольшой, все-
го три человека. Но это настоящие 
профессионалы своего дела. Каждый 
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ООО «РМК» («Раймолпром Матвеево-Курганский») – 
предприятие с историей. Оно было открыто еще в совет-
ское время, в 1961 году. О том, как развивается компания 
сегодня, о целях, задачах и перспективах рассказал испол-
нительный директор завода Дмитрий Олегович Ломачев. 

– Дмитрий Олегович, расскажите, пожалуйста, об 
основных направлениях деятельности вашего пред-
приятия.

– Мы занимаемся производством молочной продукции 
– молока, сливочного масла, кисломолочной продукции. 

– Каковы последние итоги работы? Поделитесь ва-
шими успехами за уходящий год. 

– За последний год наш завод показал высокие темпы 
роста производства продукции. Прирост к прошлому году 
составляет более 50%. Мы усиленно работаем с новыми 
регионами (Донецкая Народная Республика, Луганская 
Народная Республика, Запорожская и Херсонская обла-
сти). Запустили совместный проект по выпуску продукции 
под собственной торговой маркой с сетью «ВкусВилл». 

С нашей фермерской линейкой ТМ «Хутор Дороганов» 
вышли на московский рынок (начали поставки в сетевые 
магазины «Ашан», «Азбука вкуса», гипермаркеты «Гло-
бус»).

Важнейшим событием и крупным достижением уходяще-
го года стала победа на всероссийской выставке «Золотая 
осень – 2024». Продукция ТМ «Хутор Дороганов» завоева-
ла 5 золотых медалей – это лучший результат среди произ-
водителей молочной продукции в Ростовской области. 

– Какими техническими возможностями, оборудова-
нием располагает предприятие?

– На данный момент наше предприятие может произ-
водить до 40 тонн готовой продукции в сутки и более 50 
наименований товаров.

Комбинат располагает широкой линейкой производ-
ственного оборудования: это фасовка молока и кефира в 
пленку, ПЭТ-бутылку, фасовка молочной и кисломолочной 
продукции в стеклянную бутылку и банку, фасовка творога 
в упаковку «флоупак» и «стабило бэг».

– Давайте поговорим о коллективе предприятия. 
Сколько человек трудится на заводе? Кого вам хо-
телось бы особо отметить? Есть ли у сотрудников 
какие-то награды?

– У нас небольшой, но сплоченный коллектив – на дан-
ный момент на производстве трудится порядка 70 чело-
век. Многие сотрудники работают на производстве более 
двух десятков лет. Есть и такие, кто посвятил компании 40 
и даже более лет. 

В особенности хотелось бы отметить следующих со-
трудников: заместитель генерального директора Людмила 

Леонидовна Кобченко (работает на заводе с 1982 года, 
стаж 42 года), старший мастер Елена Викторовна Ласав-
ская (на заводе с 2005 года, стаж 19 лет), микробиолог На-
талья Александровна Лефтерова (на предприятии с 1977 
года, стаж 47 лет).

Наши сотрудники неоднократно награждались диплома-
ми и медалями Министерства сельского хозяйства и про-
довольствия Ростовской области.

– Дмитрий Олегович, какие планы по развитию 
предприятия? Какие цели вы ставите? 

– У нас большие планы развития на ближайшие не-
сколько лет. Мы намерены осуществить ввод в строй вто-
рого этапа молочного цеха, закупить новые линии розлива 
молока и кисломолочной продукции, увеличить выпуск го-
товой продукции до 60 тонн в сутки. В рамках энергетиче-
ской стратегии Российской Федерации на период до 2035 
года готовим на производстве запуск инноваций, которые 
помогут бережнее потреблять электроэнергию и исполь-
зовать возобновляемые природные ресурсы. Планируем 
установить ветрогенераторы и солнечные электростанции 
в качестве альтернативных источников энергии.

– Есть ли на предприятии сложности? Как они ре-
шаются? 

– Основная проблема сегодня – дефицит специалистов. 
Этот непростой вопрос мы решаем своими силами, а так-
же совместно с Центром занятости населения Матвеево-
Курганского района. 

– Дмитрий Олегович, расскажите немного о себе, о 
своем профессиональном пути. Где родились и вы-
росли? С чего начинали деятельность? Какие у вас 
планы? 

– Я родился и вырос в Таганроге. Женат, воспитываю 
двоих детей (сына и дочь).

С 2001 по 2004 годы проходил службу в рядах Воору-
женных сил Российской Федерации, в 2009-м окончил Юж-
ный федеральный университет по специальности «Эконо-
мика и управление на предприятии».

С 2005 по 2020 годы работал в Москве в крупных рос-
сийских компаниях. В 2021 году вернулся на родину, в Та-
ганрог, и пришел на работу в ООО «РМК». В начальный 
период деятельности на предприятии занимался прода-
жами, работал с сетями и ключевыми клиентами. В моих 
планах – развитие завода, вывод его на федеральный 
уровень. Кроме того, я постоянно повышаю свой профес-
сиональный уровень как специалиста и управленца. Буду 
работать над этим и впредь. 

Ксения Жукова,
фото из архива ООО «РМК»

Молочные реки «РМК»

«Раймолпром Матвеево-Курганский» – успешное предприятие, где каж-
дый день производят до 40 тонн продукции и более пяти десятков наиме-
нований товаров.  

С 2016 года мы много работали и добились ре-
зультатов, с которыми можем двигаться к большим 
целям: 

• Построили новый молочно-творожный цех. 
• Закупили и наладили новые линии розлива и упа-

ковки: ПЭТ для молока и кефира и фасовочную ли-
нию «Стабило Бэг» для творога. 

• Разработали новые виды продукции в пластико-
вых и стеклянных бутылках. 

• Сделали ребрендинг народной марки «Матвейка». 
• Создали премиальный молочный бренд «Хутор 

Дороганов», который успешно продается в ведущих 
торговых сетях. 

• Расширили географию поставок.

«Раймолпром Матвеево-Курганский» был открыт в 1961 году. В советский пери-
од завод производил сухое молоко и сливочное масло, поставки которого осуществлялись не только на 
местный рынок, но и в Московский регион.

В 90-е годы завод стал акционерным обществом. В этот период значительно сократились объемы про-
изводства и продаж продукции, существенно выросли долги перед поставщиками сырья и упаковки.

В 2016 году предприятие купил новый собственник Владимир Торосович Килафян. На тот момент за-
вод находился в предбанкротном состоянии, были большие задолженности перед поставщиками сырья и 
упаковки. Выпуск продукции составлял всего 500 литров молока в день. 

С приходом нового собственника в 2016 году началась обширная модернизация производства. Было 
построено новое здание творожного, молочного и маслоцеха, закуплено передовое оборудование. Специ-
алисты разработали новые виды продукции в пластиковых и стеклянных бутылках, сделали ребрендинг 
народной марки «Матвейка».

В 2020 году на предприятии создан премиальный молочный бренд «Хутор Дороганов», который 
успешно продается в ведущих торговых сетях и пользуется популярностью у потребителей. Выпуск про-
дукции увеличился до 15–20 тонн в сутки, а количество производимой продукции – до 50 наименований.  

За последние несколько лет из кризисного молочного завода предприятие превратилось в процве-
тающее производство, которое сотрудничает с лучшими фермерами региона и поставляет продукцию в 
крупнейшие торговые сети и потребителям Южного федерального округа, Московского региона, Донец-
кой Народной Республики, Луганской Народной Республики. Постепенно завод выходит на федеральный 
уровень.

Для сведения
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Распространяется бесплатно

В рамках реализации соглашения 
сертификаты соответствия «Сделано 
в России» были вручены первым пред-
ставителям пяти ростовских компаний. 
Среди обладателей сертификатов – 
ООО «Земля» из города Волгодонска, 
производящее муку первого и второго 
сортов под маркой «Зернышко», отру-
би и дробленое зерно. 

Предприятие на зерновом рынке 
более 25 лет. Раньше оно занима-
лось растениеводством на собствен-
ных землях площадью более 10 000 
гектаров, выращивая пшеницу, нут, 
ячмень, сафлор, просо и другие куль-
туры. Также вела деятельность как 
торговая компания, сотрудничая с 

предприятиями Ростовской, Тамбов-
ской, Волгоградской, Саратовской, 
Орловской областей, Краснодарского 
и Ставропольского краев. Сотрудни-
чество сформировало широкую базу 
поставщиков и покупателей продук-
ции зерновых, бобовых и масличных 
культур. 

А с 2022 года руководство компании 
во главе с ее основателем Надиром 
Мамедовым и исполнительным дирек-
тором Эльшаном Мамедовым приня-
ло решение о создании собственного 
производства по переработке зерна – 
мельничного комплекса. Был заклю-
чен контракт с турецким производите-
лем оборудования по приобретению и 

монтажу новейшего оборудования для 
переработки.

Сейчас производство, оснащенное 
современной техникой, занимает пло-
щадь в 4 гектара. Мельничный ком-
плекс мощностью 3000 тонн продукции 
в месяц работает слаженно и беспе-
ребойно, где все процессы взаимосвя-
заны и важны. Все технологические 
линии полностью автоматизированы. 
Производится качественный продукт 
из лучшего зерна без добавок и приме-
сей – мука высшего, первого и второго 
сортов под маркой «Зернышко», отру-
би и дробленое зерно. У предприятия 
имеются свои железнодорожные пути 
и зернохранилища на 100 000 тонн 

единовременного хранения с соблю-
дением всех требуемых условий. По-
грузка продукции осуществляется спе-
циальными машинами – погрузчиками 
без применения ручной силы. 

В планах руководства компании – 
дальнейшее развитие производствен-
ных мощностей с использованием но-
вейших технологий и средств, поиск 
надежных партнеров на внутреннем 
рынке, а также выход на рынки друже-
ственных стран. Ведь продукт, выпу-
скаемый предприятием ООО «Земля», 
относится к продуктам первой необхо-
димости и ценится во всем мире! 

Мария Петрова,
фото из архива ООО «Земля»

Один из первых на Дону обладателей 
сертификата «Сделано в России» 

Ростовская область стала первым регио-
ном в России, который подписал соглаше-
ние о сотрудничестве с Российским экс-
портным центром для получения серти-
фиката «Сделано в России» на основании 
сертификации в региональной системе.

Комментируя итоги парламентских 
слушаний, Вячеслав Василенко под-
черкнул значимость данных вопро-
сов для Донского края.

– Ростовская область относится 
к степной зоне. Одним из основ-
ных конкурентных преимуществ на-
шего региона являются земельные 
ресурсы и климатические условия, 
которые способствуют динамично-
му развитию агропромышленного 
комплекса. 5,8 миллиона гектаров 
пахотных земель Ростовской обла-
сти ежегодно дают миллионы тонн 
зерна. Государственная задача – 
выработать эффективную систему 
сохранения плодородия сельхоззе-
мель, найти эффективного собствен-
ника, – подчеркнул вице-спикер Дон-
ского парламента.

Он отметил, что рекордные урожаи 
прошлых лет – это результат много-
летнего, кропотливого и системного 
труда, важной частью которого ста-
ла постоянная, целенаправленная 
поддержка аграрного комплекса со 
стороны государства. За 2023 год на 
финансирование агропромышленно-
го комплекса фактически направле-
но порядка 8,6 млрд рублей. В 2024 
году поддержка сохранена примерно 
на том же уровне – 8,9 млрд.

Вячеслав Василенко обозначил 
ряд вопросов в АПК, которые нуж-
даются в дополнительном право-
вом регулировании на федеральном 
уровне.

К примеру, в настоящее время 
в Госдуме рассматривается зако-
нопроект, предлагающий ввести 

обязательное согласование с Мин-
сельхозом России решений исполни-
тельных органов регионов о перево-
де земель сельхозназначения в иную 
категорию.

Актуальность законопроекта обо-
сновывается сокращением площади 
земель сельскохозяйственного на-
значения в Российской Федерации. 
Однако, по словам вице-спикера 
Донского парламента, данная тен-
денция актуальна далеко не для 
всех регионов России.

Кроме того, проблемным вопро-
сом является использование земель 
сельскохозяйственного назначения в 
нарушение установленного вида их 
разрешенного использования.

Речь идет о распашке пастбищ, 
особенно в районах рискованного 

земледелия, где развитие животно-
водства традиционно является при-
оритетным направлением в сельском 
хозяйстве. Итогом неправильной рас-
пашки становится перегрузка остав-
шихся пастбищ и их деградация.

– Наращивание производства зер-
новых культур на землях рискован-
ного земледелия способствует вы-
ветриванию верхнего плодородного 
слоя, что при господствующем вос-
точном ветре и наличии малого коли-
чества осадков ведет к деградации 
земель и превращению степной зоны 
в полупустыню. Однако соответству-
ющие законодательные инициативы, 
направленные на борьбу с данными 
негативными явлениями, своей реа-
лизации до сих пор не нашли, – со-
общил Вячеслав Василенко.

Вячеслав Василенко: 
«Государственная задача – выработать эффективную систему 
сохранения плодородия сельхозземель»
Заместитель предсе-
дателя Законодатель-
ного Собрания Ростов-
ской области – пред-
седатель комитета по 
аграрной политике 
Вячеслав Василенко 
в режиме видео-кон-
ференц-связи принял 
участие в парламент-
ских слушаниях Коми-
тета Государственной 
Думы ФС РФ по аграр-
ным вопросам. На по-
вестке были темы, 
связанные с законода-
тельным обеспечением 
сбережения, целевого 
и эффективного ис-
пользования сельско-
хозяйственных угодий.

Также вице-спикер Донского пар-
ламента отметил, что в последние 
годы складывается напряженная 
ситуация, связанная с постоянным 
повышением стоимости услуги по 
подаче воды на поля сельхозтоваро-
производителей для орошения сель-
хозкультур. Так, рост тарифа на ус-
лугу в 2023 году по сравнению с 2020 
годом составил до 80%.

– Дальнейший рост стоимости ус-
луг по подаче и отводу воды снизит 
привлекательность орошения по 
сравнению с богарным земледелием. 
В связи с чем сельскохозяйственные 
товаропроизводители будут вынуж-
дены прекратить выращивание соци-
ально значимой продукции с исполь-
зованием мелиоративных систем, 
– сказал Вячеслав Василенко.

Он добавил, что данное обстоя-
тельство может привести к необра-
тимым процессам в будущем – за-
растанию каналов, засолению почв, 
а также повлияет на работоспособ-
ность насосных станций. И тогда 
восстановление мелиоративных си-
стем в регионах обойдется намного 
дороже.

По мнению парламентария, для 
решения такой дорогостоящей и 
сложной многофакторной задачи, 
как развитие мелиорации, требуется 
значительная государственная под-
держка.

В завершение Вячеслав Василен-
ко подчеркнул, что вопросы развития 
АПК и сохранения плодородия земель 
сельскохозяйственного назначения 
находятся в фокусе пристального вни-
мания Законодательного Собрания 
Ростовской области. Депутаты Дон-
ского парламента продолжат совер-
шенствовать региональную законо-
дательную базу и готовы поддержать 
все позитивные федеральные иници-
ативы в данной сфере.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru


